
94

У чет. АнАлиз. АУдит •  т. 9, № 5’2022

нАУчнАЯ ЖизнЬ / acadEMic LifE

В сентябре 2022 г. в Финансовом университе-
те по инициативе Департамента бизнес-анализа 
факультета налогов, аудита и бизнес-аналитики 
состоялась международная научно-практическая 
конференция «Аналитика устойчивого развития».

Такая направленность мероприятия обуслов-
лена активно проводимыми университетом ис-
следованиями в этой области, результаты которых 
публикуются в статьях и серьезных монографиях, 
а также тем, что ни одно научное собрание департа-
мента не обходит своим вниманием данный аспект 
совершенствования управления экономическим 
развитием.

Желание участвовать в конференции выразили 
многие специалисты научно-исследовательских ин-
ститутов и вузов, представители ведущих компаний, 
накопивших опыт по формированию отчетности 
в формате устойчивого развития, подготовившие 

содержательные доклады по совершенствованию 
методологии и методики разработки, представле-
ния, анализа и, главное, оценке качества устойчи-
вости развития экономических субъектов разных 
сфер деятельности. Эти проблемы приобретают 
особую актуальность в настоящее время в условиях 
трансформации экономики страны, необходимости 
восстановления базовых отраслей и ускоренного 
развития производства наукоемкой продукции.

В рамках университета успешно работает маги-
стерская программа, ориентированная на изучение 
этого круга вопросов, проводятся интересные на-
учные исследования; у вуза существуют устойчи-
вые научные связи с другими научными школами, 
работающими в данном направлении. Поэтому 
представительный состав участников мероприя-
тия [в числе которых было немало специалистов 
из регионов нашей страны и стран —  участниц 
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Евра зийского экономического союза (Республики 
Беларусь, Казахстана, Узбекистана и др.)] не стал 
для организаторов неожиданностью.

Для обсуждения было представлено более 120 
докладов специалистов и более 40 —  для молодеж-
ной секции (аспирантов, магистров, бакалавров).

Конференция проходила в традиционном ре-
жиме —  пленарное заседание, затем параллельная 
работа двух секций и трех молодежных площадок.

Мероприятие открыл руководитель департа-
мента бизнес-аналитики, д. э. н., проф. М. Н. Тол-
мачев. С приветственным словом к участникам 
обратился ректор Воронежского государственного 
университета, д. э. н., проф. Д. А. Ендовицкий, под-
черкнувший своевременность проведения конфе-
ренции на данную тему, ее высокую актуальность, 
успешную работу в этой области специалистов 
Финансового университета Он также отметил, 
что наши университеты работают в тесном кон-
такте уже не одно десятилетие и в исследованиях 
принимают участие ученые разных поколений 
и различных сфер деятельности, что позволило 
в определенной мере сформировать российскую 
школу и единые взгляды на понимание и факторы 

поддержания устойчивости развития экономиче-
ских субъектов.

Доклады, представленные на пленарном заседа-
нии, вызвали большой интерес у аудитории. Д. А. Ен-
довицкий и доцент кафедры информационных 
технологий и математических методов в экономике 
воронежского вуза, к. э. н. В. В. Коротких представили 
результаты исследования возможностей и эффек-
тивности статистического анализа устойчивости 
на фондовых рынках. Партнер аудиторско-кон-
салтинговой группы ФБК, директор департамента 
корпоративного управления и устойчивого разви-
тия, к. т. н. В. Ю. Скобарев осветил методологические 
и практические аспекты разработки применения 
российских ESG-рейтингов как элемента системы 
ответственного инвестирования. Ведущий науч-
ный сотрудник ЦЭМИ РАН, д. э. н. А. А. Афанасьев 
представил итоги эконометрического исследования 
устойчивости стратегических целей ПАО «Газпром» 
в сфере добычи газа. Заведующий кафедрой фи-
нансового менеджмента НИЯУ МИФИ, д. э. н., доц. 
В. Г. Когденко поделилась результатами анализа 
устойчивости экономики России на макро-, мезо- 
и микроуровнях. С актуальными проблемами разра-



96

У чет. АнАлиз. АУдит •  т. 9, № 5’2022

ботки концепции аналитики устойчивого развития 
выступили гл. науч. сотр. МГУ им. М. В. Ломоносова, 
академик РАЕН, д. э. н., проф. В. Т. Чая. Интересные 
доклады по результатам проведенных в Финансо-
вом институте исследований сделали д. э. н., проф. 
М. В. Мельник и д. э. н., проф. О. В. Ефимова.

Вокруг выступлений представителей российско-
го бизнеса: начальника управления стратегического 
развития ПАО «Полюс» Н. Е. Трусовой, представив-
шей развернутую картину будущего водородной 
экономики в России и мире, начальника Инфор-
мационно-аналитического центра Газпромбанка, 
к. э. н. С. Ю. Лялькова, подробно охарактеризовав-
шего систему информационно-аналитического 
сопровождения банковского проектного финанси-
рования (включая проекты устойчивого развития), 
развернулась активная дискуссия. К затронутым 
в ее ходе проблемам обращались многие участники 
обеих секций конференции. Коллеги, выступавшие 
с изложением результатов своих научных работ, 
получили возможность сравнить их с требованиями, 
выдвинутыми в методических документах, пред-
ставленных основными докладчиками. Это позво-
лило сделать объективные выводы о возможности 
практического использования итогов исследований, 
показало их совпадения и расхождения с выводами 
и оценками специалистов по ESG-отчетности рос-
сийских компаний, явилось базой для дальнейших 
изысканий. Многие вопросы обсуждались позже на 
секциях: в частности, на первой из них, модерато-
ром которой выступила д. э. н., проф. департамента 
бизнес-аналитики И. В. Зенкина, внимание было 
уделено информационно-аналитическому обес-
печению устойчивого развития экономических 
субъектов, а именно:

• развитию системы информационно-анали-
тического обеспечения управления социально-
экономическим и экологическим развитием ор-
ганизации;

• роли прогнозно-аналитических и статисти-
ческих исследований в парадигма устойчивого 
развития;

• разработке и совершенствованию аналити-
ческих инструментов в целях создания условий 
устойчивого развития бизнеса;

• финансовой аналитике в системе ответствен-
ного инвестирования;

• актуальным вопросам методологии и прак-
тики бизнес-анализа для комплексного решения 
экономических, социальных и  экологических 
проблем;

• современным подходам к статистическому 
анализу показателей устойчивого развития;

• количественным методам анализа рисков 
устойчивого развития;

• конвертации аналитических процедур в об-
ласти оценки устойчивого развития;

• инвестиционной аналитике и ESG-интегра-
ции;

• устойчивому развитию для будущих поколе-
ний: путям достижения целей.

На секцию было представлено 78 докладов, в том 
числе из более чем 10 вузов России и стран ближ-
него зарубежья. Особо следует отметить участие 
в работе секции представителей более 10 департа-
ментов и кафедр Финансового университета, что 
убедительно доказывает интердисциплинарность 
данного направления научного исследования.

Многие выступающие продолжали обсуждение 
вопросов, затронутых в дискуссии на пленарном 
заседании. Особое внимание было уделено совер-
шенствованию информационного обеспечения 
и инновационным методам анализа при состав-
лении ESG-отчетности, в частности в нынешней 
резко изменившейся внешнеэкономической ге-
ополитической ситуации. В этой связи ставились 
задачи определенного уточнения подходов к фор-
мированию системы показателей, характеризующих 
экологические и социальные условия развития 
экономических субъектов разных сфер деятель-
ности, а именно в добывающей промышленности 
и отраслях, формирующих инфраструктуру раз-
вития различных производств. Многие участники 
дискуссии вносили конкретные предложения по 
направлениям совершенствования используемых 
показателей, уточняя характеристики устойчивого 
развития и увязывая эти вопросы с соответству-
ющими изменениями системы учета, усилением 
внимания к статистическому и производственному 
учету в организациях любого типа. Особо следует 
отметить стремление исследователей не только 
к более тщательному рассмотрению имеющихся 
результатов, но и к переходу к стратегическому 
анализу на основе прогнозирования устойчивого 
развития на разных уровнях —  от конкретного эко-
номического субъекта до взаимосвязанных групп 
организаций, отдельных территорий и экономики 
страны в целом. Эти проблемы прозвучали в вы-
ступлениях на пленарном заседании, и участники 
дискуссии подчеркивали необходимость их углу-
бленного изучения, отмечая значимость стратеги-
ческого учета и анализа и уделяя особое внимание 
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возможностям ускоренного развития этих направ-
лений в условиях цифровизации экономики. В ряде 
докладов весьма интересно был поставлен вопрос 
о целесообразности исследования ESG-интеграции 
экономических субъектов разных отраслей и реги-
онов непосредственно в нашей стране, что имеет 
особое значение в современных условиях.

Следует обратить внимание, что в ходе об-
суждения все чаще ставился вопрос о необхо-
димости активного проведения статистических 
исследований, развития стратегического учета 
и использования его данных в прогнозных ана-
лизах и обосновании перспектив развития на 
всех уровнях управления.

Кроме рассмотрения широкого круга теорети-
ческих и методических тем, участники дискуссии 
приводили весьма интересные данные о практи-
ческих работах и результатах совершенствования 
учета, анализа, контроля и прогнозирования 
устойчивого развития предприятий различных 
отраслей производства, подчеркивая, что практи-
коориентированность этих проблем предполагает 
учет специфических черт конкретных отраслей 
экономики, требующих определенного уточнения 
учетно-контрольных процессов, методов анализа 
и оценки деятельности организаций. В ряде до-
кладов отмечалась необходимость принятия во 
внимание специфики организационно-правовых 
форм экономических субъектов, обеспечения 
устойчивого развития в условиях разных форм 
финансирования и привлечения инвестиций от 
коммерческих структур наряду с получением 
бюджетных средств.

На заседании активно обсуждалась вопросы 
оценки эффективности устойчивого развития. 
Основная часть выступающих поддержала пред-
ставленный в докладе д. э. н., проф. Н. П. Любушина 
и д. э. н., проф. Н. Э. Бабичевой метод расширения 
информационного обеспечения контроля за реше-
нием задач экологической охраны внешней среды 
и усиления социальной ответственности бизнеса —  
участников конференции заинтересовал подход 
авторов доклада к ранжированию значимости от-
дельных характеристик и формированию интег-
рального показателя, характеризующего качество 
устойчивого развития, а также их предложения по 
включению ряда новых показателей, характеризу-
ющих ответственность бизнеса в разных отраслях 
и сферах деятельности, в состав нефинансовой от-
четности (НФО). Понимая, что это очень объемная 
работа, в которой необходимо соблюсти равновесие 

методологического единства и разумного учета спе-
цифических характеристик отдельных производств, 
докладчики отмечали необходимость поддержания 
междисциплинарного уровня исследования этой 
проблемы.

Также в процессе секционной дискуссии была 
всесторонне обсуждена необходимость оценки 
организационно-технических условий устойчивого 
развития. Ее органически увязали с проблемами 
разумного природопользования и инвестировани-
ем в укрепление материально-технической базы 
предприятий, обосновав необходимость возвра-
щения к задачам оценки рационального уровня 
поливалентности основных средств, типизации 
и нормализации бизнес-процессов, их оптимальной 
концентрации путем выбора методов организации 
производства в разных отраслях. Это требует су-
щественно большего внимания со стороны руковод-
ства организации, корпоративных структур, органов 
территориального и государственного управления. 
Данный вопрос не в полной мере отражен в сов-
ременных научных исследованиях, посвященных 
устойчивому развитию, однако его следует решать 
и органически увязать с последовательным уси-
лением ответственного инвестирования. Именно 
обсуждение информационного обеспечения устой-
чивого развития наиболее четко показывает мно-
гоаспектный характер проблемы, необходимость 
разработки уровневых показателей с учетом их 
изменения в рамках стратегических документов 
(т. е. принимая во внимание накопительный эффект 
устойчивого развития).

Эти вопросы были рассмотрены на примере 
сельского хозяйства в рамках второй секции кон-
ференции «Управленческий учет для устойчиво-
го развития», которая вызвала большой интерес 
у представителей вузов, в течение многих лет со-
трудничающих в данной области с Финансовым 
университетом. Этим определилась не только во-
влеченность участников секций в обсуждение ре-
зультатов проведенных исследований, но и согласо-
ванность и единство оценок многих мероприятий, 
которые проводятся в рамках научных организаций 
и реализуются на практике.

Основными обсуждаемыми на секции вопро-
сами были:

• теория и практика современного управлен-
ческого учета в системе достижения целей устой-
чивого развития;

• метрики управленческого учета как индика-
торы отчетности об устойчивом развитии;
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• использование данных управленческого уче-
та для оценки экологической безопасности орга-
низации;

• управленческий учет и энергоэффективность 
бизнеса;

• информация управленческого учета как база 
оценки качества корпоративного управления и со-
циальной ответственность бизнеса.

В качестве модератора выступила д. э. н., проф. 
департамента бизнес-аналитики факультета на-
логов, аудита и бизнес-анализа Финансового уни-
верситета М. А. Вахрушина.

Активное участие в работе секции приняли 
представители Ставропольского, Волгоградского 
и Санкт-Петербургского государственных аграр-
ных университетов, которые в течение многих 
лет ведут совместную научно-исследовательскую 
работу с нашим вузом и обмениваются научными 
достижениями.

Дискуссия проходила достаточно активно, по-
скольку каждый выступающий представлял резуль-
тат работы определенной группы специалистов, 
не только изложенный в научной публикации, но 
и апробированный на практике (в сельскохозяйст-
венной организации). В ходе обсуждения подтвер-
дилась общность научных взглядов его участников 

и возможность совместного обогащения результатов 
исследования каждой группы. Несмотря на то что 
многие вопросы увязывались со спецификой сель-
скохозяйственного производства, конференция не 
носила отраслевого характера, поскольку большое 
внимание уделялось теоретико-методологическим 
проблемам совершенствования управленческого 
учета в современных условиях.

На секции было представлено 22 доклада: часть 
из них касалась проблем налогового учета, юри-
дического аспекта совершенствования управлен-
ческого учета, отражения его результатов во вну-
тренних и внешних документах, представляемых 
юридическими лицами во внешнюю среду. Это было 
обусловлено активным участием в работе секции 
представителей департамента налогов и налогового 
администрирования Финансового университета. 
Следует отметить присутствие на секции аспиран-
тов, магистров и бакалавров не только нашего, но 
и других вузов, что свидетельствует о активном 
сотрудничестве высококвалифицированных спе-
циалистов университетов с обучающимися и при-
влечении их к научным исследованиям.

Одним из наиболее интенсивно работающих 
в области управленческого учета вузом является 
Ставропольский аграрный университет. (Ставро-

нАУчнАЯ ЖизнЬ / acadEMic LifE



99

www.accounting.fa.ru

польский ГАУ). Зав. кафедрой бухгалтерского учета, 
декан учетно-финансового факультета этого вуза, 
д. э. н., проф. Е. И. Костюкова в своем выступлении 
раскрыла проблемы устойчивого развития сельских 
территорий; отметила необходимость устойчи-
вого развития агропромышленных комплексов 
и обрисовала их роль в повышении экологической 
и социальной ответственности перед работника-
ми сельскохозяйственных организаций и страной 
в целом. Доцент кафедры бухгалтерского учета 
Ставропольского ГАУ О. Е. Сытник детализировала 
указанные проблемы и раскрыла пути их решения. 
Проблема устойчивого развития в сельском хозяй-
стве нашла продолжение и в докладе доц. кафедры 
экономической безопасности Волгоградского ГАУ, 
к. э. н. Д. О. Забазновой. Ею были показаны место 
и роль управленческого учета в формировании 
информационной системы агрохолдинга, а также 
новые направления совершенствования методов 
обеспечения экологической и социальной ответ-
ственности предприятий.

Стоит подчеркнуть, что в Финансовом универ-
ситете проводятся исследования в области совер-
шенствования управленческого учета в одной из са-
мых сложных отраслей производства —  энергетике. 
М. А. Вахрушина в своем выступлении обратилась 
к деятельности российский энергетических ком-
паний, во многом определяющих вектор развития 
экономики страны; ею были намечены возможности 
развития управленческого учета как информаци-
онной базы нефинансовой отчетности и построе-
ния рейтингов энергетических компаний России. 
Дискуссию поддержала доц., к. э. н. М. Н. Ермакова, 
представив краткое сообщение об особенностях 
оценки устойчивости энергетики.

Существенный интерес вызвал доклад доц. де-
партамента бизнес-аналитики, к. э. н. Ю. А. Семенюк, 
которая рассмотрела отраслевые возможности при-
менения системы сбалансированных показателей 
в устойчивом развитии экономических субъектов, 
охарактеризовав особенности разработки такой 
системы в рамках управленческого учета. Указанная 
система ею была справедливо определена как ва-
риант реализации стратегии устойчивого развития 
современных корпоративных организаций.

Д.э.н. Н. К. Рожкова осветила роль управлен-
ческого учета и отчетности при оценке финан-
сового состояния организации и показала его 
роль в своевременном выявлении рисков и ве-
роятности банкротства. к.э.н. Д. Ю. Рожкова, Ю.А 
Семенюк и д. э. н. Л. А. Мельникова подчеркнули 

значимость управленческого учета в организа-
ции налогового учета и планирования. Участ-
ники секций отметили важность исследований, 
проводимых в области управленческого учета 
для развития теории и практики деятельности 
организаций в целях обеспечения устойчивого 
развития отдельных экономических субъектов 
и территорий и страны в целом. Конференция 
вызвала большой интерес у молодежи.

На секции магистров, которой руководила д. э. н., 
проф. департамента бизнес-аналитики О.В Ефи-
мова, было представлено 18 докладов, в том числе 
учащихся Санкт-Петербургского государственного 
экономического университета, Новосибирского 
государственного технологического университета. 
Несмотря на разнообразие тем, центральным стал 
вопрос об обосновании и выборе специфических 
методов анализа и прогнозирования развития 
современных корпоративных структур, включая 
кластеры и отдельные территории опережающего 
развития.

Параллельно под руководством преподавате-
лей департамента бизнес-аналитики к. э. н., доц. 
Т. Б. Иззуки и к. э. н., доц. Е. Е. Ляльковой работали 
две секции для бакалавров, каждая из которых объ-
единила 14 докладов, предоставленных учащимися 
Финансового университета, представителями Бе-
лорусского государственного университета и ряда 
других вузов страны.

В конференции также приняли участие маги-
стры и аспиранты ряда московских университетов. 
Их интерес к дискуссиям убедительно доказывает 
эффективность проведения встреч в режиме «во-
прос-ответ», реально способствует повышению 
знаний у участников заседания и свидетельству-
ет о том, что участие в конференции без заранее 
представленного доклада не менее эффективно, 
чем формирование программы мероприятия и ог-
раничение круга обсуждаемых вопросов, так как 
позволяет более широко рассмотреть разные точки 
зрения, особенности направлений исследований 
специалистов различного профиля и в большой 
мере способствует выбору новых тем для научной 
работы. Такой подход дает полное основание уси-
лить внимание к организации специальных мо-
лодежных конференций, активными участниками 
которых смогут стать студентам других вузов. К та-
ким мероприятиям важно привлекать выпускников 
магистерских программ, которые уже получили 
определенный опыт работы и могут поделиться 
им с учащимися младших курсов.
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Представляется важным присутствие на по-
добных конференциях преподавателей, ведущих 
занятия по соответствующей тематике, независимо 
от того, подготовили ли доклады их студенты. Это 
даст возможность шире оценить интересы уча-
щихся и уровень их подготовки к рассмотрению 
и усвоению тех вопросов, которые обсуждаются на 
семинарах. Также стоит более широко привлекать 
преподавателей в жюри конкретных научных ме-
роприятий. Это, с одной стороны, активизирует их 
интерес к работе со студентами и поможет увидеть 
новые аспекты в преподаваемых ими дисципли-
нах и в других программах вуза, оценить уровень 
подготовки бакалавров и магистров, а с другой —  
позволит оценить подготовленные ими методи-
ческие материалы и пособия и, кроме того, будет 
способствовать более активному сотрудничеству 
наших коллег со специалистами из других вузов.

В настоящее время специальные молодежные 
конференции проходят и в нашем университете, но 

зачастую на них не удается заслушать всех участ-
ников и обсудить представленные ими доклады. 
В этом случае рационально ограничиться поста-
новкой вопроса для обсуждений и проводить такое 
мероприятие в режиме вопрос-ответ.

В заключительном слове модераторов были 
сформулированы дополнительные предложения 
по расширению аспектов исследования устойчи-
вого развития как основной задачи, стоящей перед 
экономикой страны и предполагающей подготовку 
конкретных рекомендаций по интеграции резуль-
татов исследований, представленных в докладах 
и устных сообщениях участников.

Все участники конференции высказали пожела-
ния продолжить обсуждение проблематики устой-
чивого развития на следующих встречах и выразили 
полную удовлетворенность организацией и прове-
дением данного мероприятия.

Материал подготовлен программным 
комитетом конференции
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